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从2001年开始，施雄伟一共动了4次回国创业的念
头。当年，远在美国的施雄伟收到了一封来自浙江省政府
的邀请信，希望他参加“百名博士浙江行活动”。

在浦东机场一下飞机，施雄伟一下子惊呆了：国内的发
展实在太快了。在这次活动中，浙江最大制药企业海正药
业动员他辞职加盟，但还没做好准备的施雄伟最后推荐了
一个朋友代他去了。

另外两次机会也因为种种原因没能成行。直到2004
年，施雄伟终于决定破釜沉舟，抵押了房子拿到20万美元后
回到上海：“我跟妻子和孩子约定，我先回去，如果3年内公
司有了起色，就全家回中国。”

在上海，施雄伟先后创办了上海联友制药有限公司和
桑迪亚医药技术公司，并都获得了成功。2017年，企业遭遇
发展瓶颈，施雄伟决定二次创业。这时，摆在他面前的选择
是杭州、深圳和宁波。

之所以选择宁波，施雄伟说，他是浙江人，而他的导师
孙瑞申则是宁波镇海人。

2017年的最后一天，施雄伟决定参评宁波的3315项
目，并最终把这个项目留在了宁海县的宁波生物产业园。

“这次创业，我决定做戒烟项目。”施雄伟说，人生中最重要
的两个男人——导师和父亲都死于肺癌。

短短一年多时间，施雄伟已经研究开发了不少替烟和
降焦减害产品。比如，戒烟口香糖、戒烟含糖，以及他命名
为“琼浆”的一种添加到过滤嘴中的降焦减害液体。

只要滴一滴“琼浆”在香烟的过滤嘴上，就能形成一道
“网”，香气和尼古丁仍然能进入吸烟者的肺部，而焦油等有
害物质则被“网”拦住了，吸入人体的致癌物因此可降低
70%至80%。“这个液体完全无毒无害，味道还是甜的，很好
吃。”施雄伟滴了几滴到嘴里。

此外，施雄伟的团队还研制了多款电子烟。“我们还发
明了一种固体电子烟，不但可以重复使用，而且第一口和第
N口的味道几乎是一样的。”目前，这种固体电子烟正在申报
相关专利，并马上进入批量生产阶段。

对施雄伟来说，他的戒烟终极产品还在研究中：“如果
成功，5-10年后，这种产品就能戒断烟民对香烟的依赖。”今
后3年，他希望能把替烟和戒烟相关产品做到3亿-5亿元的
年销售额。 记者 林伟

小区东南西北
4条马路的路名都是“三点水”

宁波的路名
有多爱“水”？

与宁波共成长

从烟草硕士到戒烟专家
施雄伟：希望通过我的努力
每年死于抽烟的国人能减少1万

如今，随着禁烟、控烟
措施越来越严格，抽烟人
群也在逐渐减少，很多想
“改邪归正”的烟民希望能
找到一个合适的戒烟办
法。对他们来说有个好消
息是，宁波合康生物医药
科技有限公司董事长兼总
经理施雄伟博士正在攻坚
一个“终极项目”，一旦成
功，就有望帮助烟民戒掉
烟瘾。

让人诧异的是，这个
忙于开发戒烟产品的生物
医药博士，最早的研究方
向竟然是烟草。昨天，记
者见到施雄伟的时候，他
正忙于招工：“我的很多替
烟产品和降焦减害产品都
要批量生产上市了，需要
招收50名装配工人。”

为了有足够的资金研
制戒烟“终极产品”，施雄
伟引入和开发了不少替烟
产品和降焦减害产品：“每
年死于抽烟的国人有100
万，我希望能通过我的努
力把这个数字减少1万甚
至更多。”

求学 学霸基因让学业一帆风顺
1962年出生的施雄伟，是1977年恢复高考后的第一批

大学生。两年后，他从浙江师范大学化学专业毕业，回金华
永康老家当了两年教师，之后又决定报考研究生。仅仅靠
自学，他就完成了家人觉得不可能完成的任务——成功考
上了位于北京的轻工部科学研究院的硕士研究生。

在硕士毕业论文选题的时候，由于父亲是个“老烟枪”，
施雄伟选择了研究院下属的烟草工业研究所。在这个研究
所，他遇到了对他一生影响最大的两个男人——导师朱尊
权和孙瑞申。其中，朱尊权是国内烟草界的泰斗，是中国唯
一的“烟草院士”；而孙瑞申则出身于宁波镇海望族。

3年后，施雄伟成为我国自己培养的第一批烟草硕士。
在朱尊权的推荐下，施雄伟到瑞士一家著名的香精、香料公
司进修。回来后，他创办并成为烟草研究所烟草香精香料
研究室的首任主任。

1987年，他决定去美国留学，离开烟草行业。“因为觉得
对不起两位信任我、关心我的导师，我只能悄悄带上一张空
白介绍信，到武汉大学参加托福和GRE的留美考试。”施雄
伟说。

这时，施雄伟强大的“考霸”基因再次显现：“托福和
GRE都很难考，但我复习了几天，就轻松考了个不错的分
数。3家美国大学给出了全额奖学金，邀请我去就读。”最
后，施雄伟选择了纽约州立大学。

在离开前，他还说服了女朋友，两人决定一起“逃婚”。
自此，施雄伟和妻子就一直在美国求学、就业，并成为康乃
尔大学药物合成博士后。那段时间，施雄伟的研究方向主
要是生物医药。“我从来没有想过会永远留在美国，我知道
我的根在中国。”施雄伟说。

期待 帮烟民戒断对香烟的依赖

“要给朋友们说清楚我家的地址，还真不
是件容易的事。”今年48岁的王女士家住江北
实验小学附近的某个小区，她说有时连自己也
要晕头，“到底我家是哪条路”？

为什么会这样？只因家门口围合的4条马
路无一例外，都是“水”字辈——北面是清江
路、南面是清湖路、西面清河路、东面湖西路。
王女士说，别说朋友们不容易找，就连出租车
司机，也经常绕晕。

不久前，王女士所在单位搬到了东部新
城。来到这里，她又傻眼了，这里的路名又和

“水”字辈儿杠上了。王女士的单位附近好几
条马路，清一色带“水”——河清北路、泰清路、
安波路、海晏路、江澄路……

“清河路在江北，河清路在东部新城。每
次我都要这样告诉上门来的朋友，千万别走错
了。”王女士向记者吐槽。

宁波到底有多少条道路用带“水”的名字
来命名？记者向相关部门了解到，仅仅以老城
区为范围，曾有统计显示有150多条道路名含
有“三点水”。

“的确宁波对‘水’是有偏爱，甚至我们的
地名库里还专门收录了‘江河湖海’系列。这
主要是因为宁波一直以来是江南水乡，水系发
达，不少从历史上沿袭下来的老地名里就自带
了‘水’的成分在。”市民政局地名办处长顾静
芳介绍说。

事实上，地名路名也折射着城市的发展变
迁。顾静芳说，宁波城市的发展最早是从鄞江
一带往三江口发展的，这除了人类天然的与

“水”亲近，更是从农耕到商贸发展的必然。在
宁波的城市发展中，因为水系发达，碶与闸将
城市中心围合了起来，所以碶与闸也时常出现
在宁波的路名中。

沧海桑田、河清海晏、民安宁东，这些美好
的路名都充满了人民群众对更好生活的向往，
堪称优秀路名的典范。

但对于王女士的家被3条“清”水路环绕的
情况，顾静芳表示，宁波的地名管理办法中已
有了规范，在同区域内，那种容易让人绕晕头
的相似路名，将会被严控。

记者 滕华

每天从清河路的家
到河清路的单位上班

王女士的家被“清水”环绕，东南西北4条
马路都是“水”字辈，其中3条更是“清”家“兄
弟”，这成为她和朋友们吐槽的一大常青话
题。不久前，她所在单位搬到了东部新城，于
是开始了每天从清河路出发、到河清路上班的
旅程……王女士忍不住发问：宁波的路名究竟
有多爱“水”啊？

带“水”的道路
宁波老城区有150多条
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施雄伟博士

河清北路。记者 崔引 摄


